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“山东西王俱乐部，选择来自北京体育大学的刘毅！”
8月21日上午，在福建泉州举行的2020年CBA选秀大会
现场，随着中国篮协主席姚明的宣布，北京体育大学研二
学生、许昌小伙儿刘毅成功入选CBA。刘毅是谁？他何
以成为“许昌CBA第一人”？他有哪些成长故事？8月23
日、24日，记者进行了采访。

□ 记者孙学涛

许昌小伙儿入选CBA
最想感谢妈妈，感谢那些努力的时光

24岁的刘毅成为“许昌 CBA 第一人”，希望激励更多“篮球梦”生根发芽

防守强硬、中投稳定，许昌小伙儿被山东队选中
“谢谢许昌的父老乡亲，向大家问

好！”8 月 23 日 18 时 30 分许，在电话里，
刚率北京体育大学队以 85 比 63 的成绩
打“花”广西师范大学队的刘毅话语沉
稳、热情。

刘毅说，他 1996 年出生于许昌市
魏都区，先后在市健康路小学、市一中、
许昌高中就读。2014 年，他以文化课
499 分、体育分 137 分的成绩，被北京体
育大学录取。

刘毅现在身高 1.93 米，体重 95 公
斤，摸高 3.35 米，司职 3 号位。在大学
期间，他以体育统招生的身份进入校
队，一路成长为校队队长。因带领校队

打 CUBA 表 现 出 色 ，他 被 学 校 保 研 。
在 刚 刚 过 去 的 CUBA2019 赛 季 ，刘 毅
场均贡献 21.6 分、6.5 个篮板、1.4 次助
攻和 1.4 次抢断，是北京体育大学男篮
头号得分手。

“山东西王俱乐部，选择来自北京
体育大学的刘毅！”8 月 21 日上午，当
中 国 篮 协 主 席 姚 明 在 第 10 号 签 位 念
出刘毅的名字时，全场响起雷鸣般的
掌声。

“山东队总经理说，他们看中我防
守强硬、中投稳定。”刘毅说，这是山东
队的打法特点，他们肯定选符合他们战
术体系的球员。

爱打篮球，永不服输，打篮球、学文化两不误
“我小学四年级爱上打篮球。”刘毅

回忆，当时，市健康路小学组建篮球队，
他加入了。

“当时，打篮球纯粹是一项爱好。”
刘毅说，最疯狂的一次，在夏天，他打了
一天球，回家后发现晒掉了一层皮。

进入市一中后，他仍把篮球作为一
项爱好，从没落下文化课。

8 月 24 日，市一中体育教师、篮球
队教练张亚回忆，2010 年、2011 年，他
带 着 刘 毅 等 队 员 打 许 昌 市 的 篮 球 比
赛。“刘毅是那种认定目标拼尽全力也
要实现的孩子，不服输，有一股子犟劲
儿！”张亚说，2011 年，他们拿了许昌市
中学生“晨光”体育活动初中组男子篮

球赛第一名。
在许昌高中，他开始接触系统的篮

球训练，并代表许昌参加河南的比赛，
与篮球强市郑州、焦作的篮球队较量。

“那时候，我见到了外面的世界，开
始真正意义上接触篮球。”刘毅说，他在
自 己 的 课 桌 上 ，写 下 了“CUBA，7，刘
毅”等字样，树立了打 CUBA 的梦想。

如今在市八中工作的师鹏举当年
是许昌高中的篮球教练。“聪明，有钻劲
儿，有韧劲儿！”说起刘毅，他赞不绝口。

“踏实、稳重，特别独立。”刘毅当年
的班主任王伟超说，一个整天训练、打
比赛的孩子，没有“偏废”文化课，给他
留下了深刻的印象。

愈挫愈勇，不断成长，成功入选CBA
2014 年，刘毅以文化课 499 分、专

业分 137 分的成绩考入北京体育大学，
距离心中的梦想又近了一步。

入学后，刘毅向师兄打听怎样进入
校队。师兄说，校队主要从运动学院的
专项生中选拔队员，一般不考虑他这种
统招生。

刘毅听了暗下决心，一定要进入校
队。不久，经过教练推荐，他如愿进入
校队。但是，他当时根本跟不上校队队
员的训练和比赛节奏，悻悻离开。

他喜欢的球星科比常常在凌晨 4
时起床练球。而他，每天 5 时多起床，6
时到体育馆进行针对性训练。力量房、
篮球馆，都有他流下的汗水。

大二秋季校园联赛，他代表教育学
院参赛，因表现出色获得校队教练的青

睐。于是，刘毅凭借实力再次来到校
队，并逐渐确定了在球队的主力位置。

刘毅读大三时，CUBS 和 CUBA 合
并。这意味着，北京体育大学获得了
2016—2017 赛季 CUBA 的参赛资格。

“高中时的梦想，实现了！”刘毅说，
站在 CUBA 的篮球场上，他只想感谢
风雨兼程、从未懈怠的自己。

2018 年，因学习成绩优异、带领校
队鏖战 CUBA 表现出色，刘毅成功保
研，继续代表学校征战 CUBA。此时的
他，把目标定得更高——进入 CBA。

2019 赛季，他的二分球命中率为
61%，三分球命中率为 38%。他的大部
分得分来自中远距离投篮，同时在防守
上有“拼命三郎”的劲头。当年，他成功
入选 CUBA 全明星。

致敬梦想，感恩父母，感谢那些早起的时光
2020 年 8 月 21 日，在 CBA 选秀现

场，被山东西王男篮选签后，刘毅和儿
时的偶像姚明合影留念。接着，他和妈
妈紧紧地拥抱在一起。

“真的不容易。我的家庭条件一
般，父母都是普通市民。但他们看我热
爱篮球，总是尽力支持我，在我遇到挫
折的时候鼓励我。他们把所能给的最
好的都给了我！”刘毅说，入选 CBA 的

那一刻，他最想感谢妈妈，希望用自己
的努力让妈妈生活得更好。

“孩子从小独立，坚持自己的梦想，
并一步步去实现梦想，这让我很欣慰。
孩子是我的骄傲！”刘毅的母亲说。

“我也特别感谢那些早起的时光。
你不负时光，时光定不负你。”刘毅说。

“刘毅是一个懂得感恩、懂得分享
的孩子。”张亚说，每次从北京回来，刘

核心
提示

毅都把所学所思毫无保留地分享给市
一中、许昌高中的学弟、学妹，让他们少
走弯路，通过先进理念支撑梦想，追逐
梦想。在刘毅之后，许昌已有 10 多名
学生考入北京体育大学。

“许昌 CBA 第一人！”“从此，CBA
赛场上有了许昌面孔！”“许昌人的骄
傲！”……许多许昌网友纷纷评论。

“刘毅是许昌本土成长起来的青少
年中第一个入选 CBA 的体育人才。”市
体育局青训科负责人、市体校副校长高
鹏说，刘毅入选 CBA，可使更多人关注

篮球运动、增强自豪感，促进大众体育
发展。刘毅激励着更多拥有梦想的孩
子勇敢追梦，促进竞技体育在我市开花
结果。

“ 我 想 对 许 昌 的 弟 弟 、妹 妹 说 ，
CUBA、CBA 并非高不可攀。我能做到
的，大家也能做到。我做不到的，相信
你们能做到。”打完 CUBA，即将赶赴山
东报到的刘毅说，“我会一如既往地关
注、支持家乡发展，帮助家乡的弟弟、妹
妹提高球技，为家乡的体育事业发展贡
献自己的力量。”

8月21日，在CBA选秀现场，刘毅和妈妈相拥留影。 资料图片


